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雅昌聚焦

“走出去”与“请进来”
——应对文化贸易逆差之策

雅昌聚焦

2013 年 12 月 5 日，“2013 鲁迅文化论坛”在全国政协礼堂三楼会议厅隆重召开。雅昌文化集团董事长万捷应邀出席论坛，并就“应对文

化贸易逆差”做主题发言。

鲁迅文化论坛由鲁迅之子周海婴先生提议创办，自 2006 年至今已举办八届。论坛旨在“弘扬鲁迅精神，探讨文化发展”，是关注中国社会

改革和文化发展的意见平台，是辐射全球华人世界高端文化论坛；与会者来自政府、学界、产业、社会、媒体等方面的领袖与精英，以跨学科、

跨体制和跨地域之特点，通过敏锐的问题意识、前瞻性眼光和总揽全局的年度议题，为中华文化把脉、预言和发声。

国家来消费。以美国电影《功夫熊猫》为例，这部电影首先是给美国

人看的，之后才到了中国。虽然电影的题材是中国的题材，但是电影

是以美国人的艺术标准来拍摄的。

现在的文化逆差是中国文化现状真实体现，在经济至上的时代，人们

相对比较浮躁，我们甚至不能创造出很好地满足国人需求的文化，更

不可能“走出去”为其他民族提供更好的文化。

“走出去”之前先“请进来”

为了更好地“走出去”，我们必须先“请进来”，吸收世界各国优秀

的文化资源与先进的文化传播方式。

目前，雅昌在做一个颠覆性的工作，就是把西方上百年的优秀文化资

源引进到中国，比如西方的美术，西方的文物，包括日本过去吸取中

国的文化资源。雅昌引进了日本的二玄社，引进了日本 700 多张瑰

宝级艺术资源，用中国的、系统的、现代的出版方式重新编辑并出版，

让国内的人士首先可以欣赏到中国古代优秀的文化。

雅昌也与美国、英国等国际知名出版社合作，把这些出版社上百年的

资源拿来为我所用。我们希望为国内精英阶层、普通大众提供美的教

育，当代越来越多的国人迫切想对中国古代艺术进行系统的了解，而

我们缺乏这种系统的出版物。比如费顿出版社，他们有 70 年的历史，

他们用 13 年的时间编辑了 1 本书——世界博物馆，该书以时间为轴，

将全世界每一个项目最优秀的部分都编入该书。坐在家中，我们便可

通过本书了解整个世界最经典的东西。

如何走出去

在充分消化吸收国外优秀文化、传播方式的基础上，我们就可以用平

和的心态、世界性的语言将中国文化的精髓传达给世界，这样“走出去”

就成为必然。

引进来的不是内容，而是方法。我们的文化需要能在我们大众欣赏的

前提下再走出去，这是基础。如果连我们自己都不欣赏，如何让别人

接受；如果别人不接受，即使走出去也是一种浪费，一种被“侮辱”。

万总的主题发言具有全球性、前瞻性视角，深刻剖析了国内文化产业

发展的现状，为中华文化与世界文化的交流互动提供了新思路、新方

法，博得了与会人员的阵阵掌声，获得了论坛嘉宾的强烈认同。澳门

基金会行政委员会主席吴志良、北京大学教授张颐武、著名文化评论

人周黎明都对万总的观点表示赞同，并在此后的发言中给予积极回

应。

中国文化走出去是一个伪命题

本届论坛的主题是“中华文化与世界”。万总在发言伊始就提出一个

令人震惊的观点，即“中国文化走出去其实是一个伪命题”。它包括

为什么走出去、用什么样的文化走出去、怎样走出去三个层面的问题。

万总以参加法兰克福书展的亲身经历为例，告诉现场听众：“我们国

内提供文化产品的方式还非常传统，未来的发展方向应该是 IT 化、

艺术化、个性化”。当前的文化贸易逆差与我们提供文化产品的水平

是相匹配的。我们现在还不能很好地满足国内的文化需求，谈何走出

去？

加工的文化不算“走出去”

什么样的文化“走出去”？是我们的文化走出去，而不是我们加工的

文化走出去。文化首先要给自己国家的人来消费，其次才提供给其他

鲁迅文化论坛现场




